

Historia IGDLI



Emblemático edificio donde funcionó el Instituto La Independencia antes de 1975

El 07 de enero del año **1875**, se inaugura en la ciudad de Santa Bárbara, el emblemático Instituto Gubernamental Departamental “**La Independencia**”.

Aún no llegaba la Reforma Liberal, pero el **General Luis Bográn Barahona** en su condición de Gobernador Político y Comandante de Armas, logra convertir en realidad un sueño que para muchos de sus contemporáneos era una enorme utopía, misma que fue acompañada por el **General Ponciano Leiva**, “hijo” de Ceguaca, quien ocupaba la **Presidencia de la República de Honduras**. Si bien es cierto, el día 07 de enero es la fecha exacta de su fundación, se convirtió en una tradición celebrar ese acontecimiento el día 03 de junio, en honor a la fecha de natalicio del General Bográn.



Gral. Luis Bográn Barahona, fundador y primer Director del Colegio Normal Santa Bárbara, posteriormente La Independencia.

Cabe enunciar que, durante el último cuarto del siglo XIX, **Santa Bárbara** fue una ciudad referente en términos de educación y vida cultural, contaba no solamente con una de las primeras e innovadoras instituciones educativas del país, sino también, con el periódico El Progreso, lo que abrió y dinamizó la cosmovisión de los y las “Pateplumas” de esa anhelada época. Esta última observación coincide con lo aportado por el Dr. Rodolfo Pastor Fasquelle, quien señala en su conocida monografía sobre San Pedro Sula, que los santabarbarenses se reían (mofaban) de los sanpedranos por su condición de rurales.

En ese sentido, es necesario aclarar que desde el año de 1825 hasta 1893, la ciudad de San Pedro Sula y muchos otros pueblos, pertenecieron al departamento de Santa Bárbara, del que se “separan” al constituirse el departamento de Cortés en ese año (1893). Esa coyuntura política entre dos “paisanos”, por un lado el Gral. Leiva como Presidente de la República, y el influyente General Brográn, Gobernador y Comandante de Santa Bárbara, al parecer “favorecieron” su constitución iniciando con una matrícula de 104 estudiantes.

Esto se comprueba al leer un documento fechado el día 19 de septiembre de ese año (1875): “se presentaron a examen público 104 alumnos distribuidos en varias secciones. La de Filosofía consta de 31 alumnos y se examinó en la primera parte de Lógica. La de Gramática Castellana consta de



Título de Maestro de instrucción Primaria otorgado a José María Avelar, el 03 de enero de 1883, Colegio Nacional de Santa Bárbara. Cortesía de su bisnieto Carlos Reyes.

73 alumnos, la de Matemáticas consta de 90 alumnos, examinándose más de 40 en toda la Aritmética hasta la extracción de raíces. La de Inglés consta de 23 alumnos, habiendo sostenido una conversación variada en este idioma. La de Inglés consta de 23 alumnos, habiendo sostenido una conversación variada en este idioma. La clase de Religión, Historia, Esgrima y Gimnasia no fueron examinados por falta de tiempo. El resultado fue satisfactorio, habiendo demostrado los alumnos positivo aprovechamiento. El indicado colegio ha mejorado notablemente, i en estos últimos días ha logrado establecer un buen gimnasio a cargo del inteligente joven Manuel Vela...” A partir del año de 1967 y mediante acuerdo 349 de la Secretaria de Educación se eleva esta institución a condición de oficial, en cuyo tránsito, ha mutado su nombre, pero jamás su esencia y compromiso: **Colegio Normal de Santa Bárbara, Colegio Nacional de Santa Bárbara, Instituto**

Nacional de Santa Bárbara, Instituto Normal de Santa Bárbara y el más reciente y actual, Instituto Departamental “La Independencia”.

En 145 años de vida, los aportes que esta emblemática institución ha heredado al país, son invaluable. Entre sus egresados se cuentan prominentes políticos, pintores, caricaturistas, escultores, dirigentes sindicales, escritores, científicos, médicos, diplomáticos, agricultores, abogados, artesanos, en fin, profesionales de diversas ramas del saber humano.

Con la historia de dicha institución, se encuentran relacionados expresidentes de la República, entre ellos, el Gral. Luís Bográn Barahona, don Ponciano Leiva, Francisco Bográn y Miguel Paz Barahona. Asimismo, en casi siglo y medio de vida institucional ha sido dirigido por

históricas personalidades, recordados aun con el paso inexorable del tiempo, quienes entre nombres podemos leer: Luís Bográn, Manuel S. López, Sotero Barahona, Joaquín Tejada, Rodrigo A. Castañeda, Carlos Benett, Jorge Pinto, Saturnino Pacheco Bográn, Alberto Galeano Trejo, Domingo Sagastume, Leonidas Rivera M., Cleofas C. Caballero, Eulogio Galeano Trejo, Augusto Urbina, Francisco Rivera Pineda, Antonio Osorio Orellana, Francisco Castellón Caballero, Salomón Sosa, Carlos Rivera, Julio Sabillón Pineda, Claudio Juventino Sabillón, Florentino García, Cristóbal R. Silva, María Paz de Zúniga, César Oswaldo Rivera y a partir de este año Anabel Herrera.

En el año anterior (2014), gracias a la gestión del Diputado al Soberano Congreso Nacional de la República por el departamento de Santa Bárbara, el señor Carlos Interiano, fue declarado **Patrimonio Educativo y Cultural de la República de Honduras.**



Estudiantes del Instituto La Independencia desfilan frente al extinto edificio del Cuartel Lempira.